

## **Impactos sociales de la transición del alimento a su función de *mercancía* *fundamental* en el estado de Morelos**

Flores Resendiz Rodrigo, Monroy-Ortiz Rafael, Montes Mata Giovanni Marlon  
Maestría en Estudios Regionales, Universidad Autónoma del Estado de Morelos.  
Correo Electrónico: resendiz\_barca@hotmail.com

**Mesa temática:** El colapso socioambiental y procesos metabólicos ecológico-distributivos.

La alimentación fue una actividad fundamental para el desarrollo de la humanidad, sin embargo, la transformación económica a finales del siglo XVIII, provocó un nuevo orden del sistema económico; convirtiendo el alimento de un *producto fundamental* a una *mercancía fundamental*. De hecho, se estima a nivel mundial que el 65% del territorio agrícola está controlado por 10 empresas agroalimentarias, las cuales el 75% de su producción solo provienen de 12 plantas y 5 especies animales. Como consecuencia, el 11.6% de la población mundial se encuentran en un estado considerado de subalimentación, es decir, se quedaron sin alimentos, pasaron hambre o estuvieron más de un día sin comer. Por tanto, en este trabajo se estudian los impactos socio territoriales vinculados a la producción de *alimento mercancía* en el estado de Morelos, que afectan la agricultura y la alimentación local. Para ello, se revisan las condiciones socio-territoriales mediante el uso de sistemas de información geográfica (SIG) e información institucional de acceso libre, una revisión hemerográfica de cinco años de los efectos en el territorio agrícola estatal, los registros de la producción agrícola en dos periodos y, además, se revisaron las muertes asociadas al consumo de *alimentos mercancía*. De esta forma, se estima una reducción de las áreas productivas agrícolas de 37,947 hectáreas en 16 años, además; la producción agrícola entre el 30 al 90% en Morelos está destinada principalmente para la producción de maíz, caña de azúcar, sorgo, avena, aguacate y nopal. Por último, se estima que 5,135 personas fallecieron a causa de diabetes, hipertensión, enfermedades isquémicas del corazón y cerebrovasculares, las cuales están relacionadas con el consumo de *alimentos mercancía* principalmente los ultraprocesados. Se espera que las

contribuciones permitan generar estrategias interdisciplinarias que versen sobre los impactos en la agricultura y alimentación local del estado de Morelos.

**Palabras clave:** *Alimento mercancía, alimentos ultraprocesados, enfermedades no transmisibles.*